

## Brujos y Política

**L**a historia de brujos nace con fuerza en Chiloé.- Lo insular y el aislamiento con el continente, entre la bruma y las plácidas noches de luna llena, los chilotes dieron "rienda suelta" a la imaginación naciendo así: brujos de enorme poder y de rápida gran riqueza (según dicen). Algunos apellidos hacen gala en brujería.

Como dice GARAY: "no creo en brujos, pero que los hay, los hay" ... Zapata brujo, al ser enjuiciado como tal, afirman, que voló hasta la cruz de la torre de la iglesia de Castro.

Todo es imaginario y anecdótico.

En 1910, Chile cumplía un siglo de vida independiente del yugo español; en la Madre Patria reunida la Corte estimó hacerle un regalo: "Silabarios para los niños escolares de Chiloé Y Códigos Españoles para la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile".- Este regalo llegó un día viernes a la bodega de Aprovisionamiento del Estado.- Los funcionarios de esa oficina salieron de "carrete".- El día del despacho los Silabarios fueron a parar a la Universidad y los Códigos a Chiloé. Conclusión: en cada chilote hay un "tinterillo," tierra de ilustrados abogados y severos jueces.- Es histórico que varias veces honorables Presidentes de la Corte Suprema de Justicia, nacieron en tierra chilota.- Es por eso que el brujo Zapata de susto voló alto ante tan severo juez castreño.

Hablemos de los "brujos

y recta provincia" (Chiloé). De algunas singulares características por ejemplo la planta medicinal ruda tiene un doble efecto mezclada con otras yerbas, produce daños irreparables o caso de muerte a los adversarios recalcitrantes y unidas a otras plantas aromáticas es fuente de salud para seres queridos.

Persona con diente de oro, es siempre, un candidato a brujo; dicen: le lanzó un "mal de ojo" se trata de una enfermedad incurable, culpable: el brujo.- Hechiceros, lechuza negra, pacto con el Caleuche, la cueva y el "imbunche," etc., todo es brujería en la isla grande.

Otra fase, Chiloé ha tenido evolución del poder administrativo geográfico: la ciudad de Ancud por estar al norte de la isla, por un tiempo fue la Capital de Chiloé, más tarde se trasladó a Castro, ciudad central, progresista, costumbrista hispánica, catedral, curanto, feria de choapinos, palafitos y de vocación turística.- Los ancuditanos "picados": "los brujos de Castro se llevaron a nuestra Capital."

La brujería debido a la persecución de la comunidad cruzó el canal de Chacao y llegó a Puerto Montt colmado de riquezas (¿Los dueños de las pesqueras serán brujos? Sabemos que son honrados y honorables) y también, llegaron a todo Chile.

Es así, como la brujería actual está llena de brujos acaudalados (Casos: Póllos-Farmacias-Penta-SQM-

AFP).- Estos brujos andan por las calles "muertos de la risa," libres, conocen la cárcel sólo en películas de gangsters y de "pillitos".- ¿Hasta cuándo?

El brujo principal en las FFAA. es el General Juan Miguel Fuente-Alba Poblete (¿Qué ratería haría si fuese Riquelme?) que por lujos y excentricidades, en lo militar, se le conoce como el "Señor de los Anillos" de una volada se echó a sus "Bolsillos Largos" tres mil quinientos millones de pesos, dinero estafado al Estado de Chile y su esposa Anita María Pinochet, por haber comprado 20 propiedades millonarias y autos Super Luxe, Se la conoce como la "Lucía Chica." ¿Por qué será?

La política tampoco se escapa del poder que ejerce en el país y del engaño a sus electores.- Estos brujos no vuelan entre luces nocturnas, lo hacen en el día, se dan "vuelta de carnero".- Partidos políticos que por esencia y riqueza dura tienen fe en un fanatismo extremo de altares, de rezo y misa; con humildad, sólo para cosechar votos, declaran ser canutos.- Ja, Ja, Ja... (Ya nadie les cree).

Moraleja: por suerte hay una mayoría de otros partidos políticos que adhieren a la ciencia y a la técnica de gobernar con alta moral republicana para beneficio del bien común.- ¡Es lo meritório!

**Evi Barría**  
**Profesor Normalista**